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BOOSTE L'ACCÈS À LA  
COURSE D'ORIENTATION
Notre syndicat s'investit sans relâche depuis 2018 pour créer un
partenariat mettant à disposition
de tous les publics la pratique
de la Course d’Orientation. 

https://www.snepfsu-rennes.net/

ET
C'EST 
GAGNÉ !

DÉTERMINÉ.ES À
 NE RIEN LÂCHER
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03L'état  des  avancées  à  la  rentrée  
scolaire 2023 

S O M M A I R E

Une démarche émanant  des
besoins du terrain

Récit de cette aventure menée par
la profession, avec ténacité

Celles et ceux qui ont rendu
possible cette réussite

Et après ? Nos perspectives pour
les avancées à venir

14, rue Papu - 35200 Rennes 
www.snepfsu-rennes.net   

s3-rennes@snepfsu.net

Cette brochure est
téléchargeable en
flashant ce Qr code
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1) Les 3 grands poumons rennais sont
enfin équipés en b alises de CO,
avec + de 150 postes au total:

A compter de la rentrée 2023, une convention
d’utilisation permettra d’organiser le
fonctionnement et l’entretien des postes (que
faire et qui contacter en cas de balise
défectueuse, ou pour obtenir une mise à jour
de la carte, du fichier contenant
l’emplacement des balises, pour faire des
proposition d'évolution...).

              Modèle de convention -->

Pour en savoir plus, vous pouvez nous
contacter sur cette adresse dédiée :
co35@snepfsu.net 

A NOTER QUE LE DÉLAI DE RÉPONSE POURRA
VARIER SELON LA PÉRIODE CAR TOUT CE TRAVAIL
EST POUR L’INSTANT À 100% BÉNÉVOLE, SANS
AUCUNE DÉCHARGE HORAIRE NI RÉMUNÉRATION
DE L’ADMINISTRATION DE L'ÉDUCATION
NATIONALE.

LES AVANCÉES
OBTENUES 
       Avec le soutien du Comité départemental
de course d'orientation (CDCO35), de l'Union
départementale du Sport Scolaire (UNSS35),
et d’enseignant.es d’EPS militant.es auprès
du SNEP-FSU35, nous avons mené des
interventions régulières auprès des
collectivités  afin de faire bouger les lignes et
améliorer l’enseignement de l’EPS, notamment
sur la facilitation de la pratique de la CO.

du Conseil Départemental 35 un financement
à hauteur de 60% HT du coût d’achat des
balises, le reste revenant à la commune
(décision votée par le CD35 en mars 2023).

- Nous avons aussi proposé et obtenu que le.la
coordonnateur.rice EPS soit le contact
privilégié de par ses compétences et sa
maîtrise d'usage.

Voir le courrier du CD35 aux mairies -->  

Ainsi, à la rentrée scolaire 2023, après 4 années
à construire, proposer, interpeller, relancer... 

2) Notre action porte aussi une égalité
d'accès sur TOUT le territoire bretillien.

- Les jardins de la Prévalaye, 
avec 43 balises (posées depuis le 31/03/23).
- Le parc de Bréquigny, 45 balises depuis le
05/02/23.
- Le parc des Gayeulles,  63 balises depuis le
03/01/23.

Ainsi, pour toutes les communes
du département ayant un collège,
l’équipe du Snep-Fsu35 a obtenu 

3) Pour une utilisation  
horizontale et fonctionnelle
basée sur la force du collectif : 



93,5%

Après l'identification des principaux

Nous dessinons un idéal commun : 

Le SNEP-FSU 35 poursuit alors son

obstacles:  temps de préparation dissuasif
(choix des postes, des parcours, préparation
des cartons de contrôles, pose-dépose des
balises,etc…), freins matériels (accès à un
espace cartographié, coût des transports…)

1 établissement = 1 espace de CO. Chaque
élève devant avoir accès à un équipement =  
1 carte de CO + postes déjà en place. 

engagement en proposant une formation
syndicale dédiée à la CO (malheureusement
absente de la formation continue
institutionnelle) assurée par deux collègues
spécialistes et décide de porter auprès du
CD 35 et de la ville de Rennes ce projet
d’équipement sportif (au demeurant peu
couteux). 

UNE AVENTURE
ISSUE DES BESOINS
EXPRIMÉS PAR LES
PROFESSEUR.ES
D'EPS

Les militant.es sollicitèrent alors à de
nombreuses reprises les élu.es à l’éducation
et au sport. A force de relances, de
ténacité et de rencontres montrant le
sérieux de nos propositions,  (avec les
profs d'EPS et ses partenaires: CDCO35,
UNSS35) le SNEP-FSU35 obtenait l'accord
officiel de la ville de Rennes à l'été 2022 et
celui du Département au printemps 2023. 

--> Le 19/12/2022, 12 profs d'EPS posaient
les 1ères balises au parc des Gayeulles.
Concepteur.rices de notre métier, nous
sommes ainsi devenu.es architectes et
ouvrièr.es de nos Equipements Sportifs. 

C'est une belle bataille de gagnée pour de
meilleures conditions d’apprentissage en
EPS et AS (des 1ères réunions de 2018 aux
visites in situ avec les agents des Jardins et
de la Biodiversité fin 2022) . 

      Face aux constats des difficultés
d’accès aux équipements sportifs pour nos
élèves, à la volonté des collègues d’agir en
ce sens (Cf l'enquête Snep-Fsu35 de
septembre 2018 : 93.5% des répondant.es
soutenant l’idée d’une action collective pour
programmer plus facilement la CO) et parce
que c'est une activité à la fois riche en
objets d'enseignements et l’APPN la plus
programmée en EPS, l'équipe du SNEP-FSU
35 lançait en décembre 2018 une démarche
collective auprès de la profession pour tenter
d'améliorer ensemble la situation.

Il faut agir !

UNE VICTOIRE ?  OUI, assurément. 

Mais ce que révèle en creux cette aventure
autogestionnaire, c'est aussi une prise en
compte insuffisante par l'Institution de
cette problématique, même si des choses
avancent positivement par endroits. 



QUAND ON  DIT "QU'ON NE LÂCHE
RIEN", CE NE SONT PAS DES
PAROLES EN L'AIR
 

MAIS VOYEZ DONC PAR VOUS-MÊMES... 
OCTOBRE - NOVEMBRE 2018: phase de réflexion et de  recueil des
propositions.
- Fin 2018: la 1ère impulsion collective. Suite à l’enquête, le
Snep-Fsu 35 proposait une réunion préparatoire
(27/09/2018) pour réfléchir à la méthode et aux objectifs.
Julien SALLIOT (enseignant d’EPS et spécialiste de CO)
engagé dans l'aventure de la 1ère à la dernière heure
présentait différentes possibilités techniques et
organisationnelles.
- 2019 : Un premier recensement est réalisé à partir des
demandes et analyses des professionnel.les de terrain:
professeur.es d’EPS, Club Rennais de CO, Unss 35...Ce travail
aboutira à la conception d’un projet global détaillant des
propositions concrètes d'équipement avec un plan
départemental en 3 étapes et un chiffrage total
d'investissement d'environ 50 000 € (pour 42 sites). 

- Sur la base de ce projet, nous sollicitions les collectivités, avec une 1ère rencontre le
11/12/2018 auprès de la Direction des sports de la mairie de Rennes (Messieurs Y.LEZIART
et S.SEMERIL). L’élu ainsi que le directeur des sports se disaient intéressés et prêts à
participer à une réunion incluant la direction des jardins.
- Le 05/02/2019, nous avions cette fois une 1ère rencontre avec le CD35 en présence
des élus à l'éducation et au sport, Messieurs Franck PICHOT et Frédéric BOURCIER.

Nous avions ensuite relancé à plusieurs reprises les élus jusqu'en 2020, mais sans
concrétisations satisfaisantes. Le CD 35 actait bien en décembre 2019 une subvention
de principe, mais son montant insignifiant la rendait inéquitable et inutilisable.

 DÉCEMBRE 2018 – FÉVRIER 2020 : sollicitation et recherche d'accord
politique avec les collectivités (CD 35 et commune de Rennes) :

Avec le recul, il nous semble que cette inertie ne résultait pas tant d'un
désaccord ou d'une absence de volonté politique que de notre attitude  
« insuffisamment stimulante" envers les élu.es. 
Les multiples sollicitations et actions syndicales menées en parallèle (Lois
Blanquer, suppressions de Postes, retraites…) ainsi que le caractère
consensuel de nos propositions (coût modique, intérêt partagé...) ne nous
avaient pas conduit à imaginer devoir monter « le niveau d'interpellation ».

Julien SALLIOT
Référent-Pilier du projet  
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    MARS 2020 – JUIN 2021 :
interpellations des candidat.es
aux élections locales :

Le livret avec nos
propositions et les
réponses des listes
candidates est ici 

              Entre mars et juin 2021, nous 
             décidions d'interpeller également les
candidat.es aux élections départementales,
sur 4 propositions dont une sur la CO.

Avant les élections municipales
de 2020, nous soumettions 
publiquement nos propositions aux
différentes listes candidates, avec une
rencontre de G.ROUGIER le 03/03/2020 de
la liste « Pour Rennes » menée par N.APPERE.
Nous réitérions nos proposions lors d'une
3ème audience le 01/02/2021 avec
G.ROUGIER, F.BOURCIER et M.DELAUNAY.
Enfin, reçu.es le 22/09/2021 par B.MARTIN
(Direction des Jardins) et L.TIZON (Directrice
de l’investissement sportif), nous apprenions
la décision de la ville d'accepter un 1er
investissement sur les parcs rennais.

LA POURSUITE DE L'ACTION,    
   SUR LE TEMPS LONG

De la nécessité d'être plus audible auprès des élu.es

AOUT-OCTOBRE 2021 : Phase d’étude
opérationnelle, Faisabilité technique : 

En Août 2021, pour rappeler les engagements
pris, nous relancions chaque semaine (mail +
appels téléphoniques) les élu.es de la mairie
de Rennes et du CD35.
->Les élu.es de la ville de Rennes nous
invitaient le 22/09/2021 à une rencontre avec
les services techniques. L’accord politique
ayant été acté, les discussions pouvaient
enfin s’ouvrir alors sur l’aspect opérationnel
(commande/implantation des balises de CO).

--> Les récent.es élu.es du CD35 (J.LARUE et
R.MORAZIN) nous invitaient également à une
rencontre le 28/10/2021, très positive, où iels
validaient aussi l'idée d'une aide à
l'investissement, qui sera votée en 03/2023.

OCTOBRE 2021 – SEPT 2022 :
Retour vers la profession +
relances de la mairie: 

- Du 08/10 au 01/11/21 : affinement du projet
pour les 3 parcs rennais (Bréquigny,
Gayeulles et Prévalaye) avec possibilités
d’ajustement par les collègues d'EPS.

- Lundi 15/11/2021, 17h30: AG à la FSU 35 pour
la présentation des modifications et de la
version finale des 3 carte-mères.

Nous avions à cette fin rencontré les
élu.es/candidat.es le 07 avril 2021, dont
F.PICHOT, F.BOURCIER, S.LETORT et
C.ALLAIN. Les réponses obtenues nous
avaient permis de rendre publics certains
engagements et d’en acter enfin le principe,
notamment pour la Course d’Orientation.
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L'ABOUTISSEMENT
NOV-DEC 2022: Phase FINALE avec les agents des jardins 

DEC 2022 – MARS 2023: Phase d’Installation concrète par la profession 

- Le vendredi 25/11/22, avec le collègue EPS Manu, nous validions 
                                         les postes sur le site des Gayeulles, 
                                           sous la supervision de Stéphane, Pascal 
                                           et Patrice (service des jardins et des 
                                             sports de Rennes). 

- Le mardi 29/11/22, nous terminions par 
le site de la Prévalaye. 45 emplacements validés avec Vincent,
collègue EPS, sous la houlette de Patrice, Pascal et Dominique
(service des jardins et des sports de Rennes).

Le lundi 19/12/2022, nous posions
nous-mêmes 63 balises au parc
des Gayeulles, avec une équipe

de choc : Manu, Salwa, Véro,
Pierre, Odile, Estelle, Pierre-Yves,

Jeff, Jo, Sami, Anne et Julien. 
En moins de 2h, tout était posé. Il

ne restait alors qu’à trinquer
ensemble à ce bel aboutissement.

Le dimanche 05/02/2023, 45
balises étaient posées au parc
des gayeulles par une équipe
de profs d'EPS : Olivier, Manu,

Mélanie, Antoine, Emilie,
Maïté, Célian, Hervé, Tony,

Pierre-yves, Nolwenn, Sami,
Anne, et Julien.

Le vendredi
31/03/2023, nous

terminions l'aventure
par plus de 40 balises
posées  aux Jardins de

la Prévalaye, grâce à
Hervé, Odile, Etienne,

Gaëlle, Catherine,
Maïté, Robin, Sami,

Anne et Julien.

- Le mardi 22/11/2022, avec des profs d'EPS (Julien, Hervé, Mélanie...) et les
agents de la biodiversité de la ville, nous ajustions les emplacements pré-
choisis avec les collègues du site de Bréquigny . L'expertise des agents
était indispensable à la prise en compte des contraintes naturelles, à la
limitation du piétinement et à la préservation des espaces fragiles. 2h
d'échanges riches avec Patrice QUENOT (Dir. des sports), Stéphane
HERRAES et Tanguy MERIAU (responsables des jardins sur Bréquigny) pour
boucler la dernière étape avant la pose ! 

Historique  (3)

- Le 10/11/2022, nous réceptionnions et stockions à l'Unss35 le matériel
commandé par la Marie de Rennes : 150 balises, poteaux et cables. 

https://www.facebook.com/snepfsu.bretagne/posts/pfbid02qYQU2aV7f5kzay9aDZXFTXZAKMuQKkuSz5A8TgxqrAahjrdNZnaEorSMVzZWFty4l


L'UNSS 35

LE CDCO 35

LES RESPONSABLES TECHNIQUES
ET/OU DE SERVICES

LES ÉLU.ES

En seulement 3 mois d'utilisation, nous comptions déjà plus de 60 sollicitations :  de profs
d'EPS (Public et Privé), d'écoles, de mairies voulant des conseils, etc...
En bref, une multitude de jeunes va pouvoir découvrir/pratiquer la CO. 
Afin de pouvoir répondre aux demandes, nous solliciterons le Rectorat  afin qu'il
accorde du temps à notre collègue EPS chargé de cette mission d'intérêt collectif. 

TOUT CELA N'AURAIT PAS ÉTÉ
POSSIBLE SANS ELLEUX

MERCI !MERCI !

ET APRÈS...?

LES PROFS D'EPS

Et pour une EPS de qualité (après avoir mené une large enquête) nous
proposons au Département et à la Région un plan de rénovation
d'urgence  des gymnases, alliant fonctionnalité et écologie.

POUR DÉVELOPPER CES ACTIONS, NOUS VOUS APPELONS À ADHÉRER ET SOUTENIR LE SNEP-FSU

En plus de la CO, notre syndicat prépare un autre projet lié aux activités
de pleine nature (de nouveau avec l'Unss35), et visant à faciliter des
séjours scolaires itinérants (randonnée pédestre, en kayak, à vélo...).


